

El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA. DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
 En Palma 0'25 Pesetas al mes
 Fuera de la capital. 1'00 » trimestre
 Extranjero y Ultramar 1'25 » »
 Paquete de 30 números 1'00 » »

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122, prl.
 Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

Círculo Socialista

Agrupación de Palma

Esta entidad se reunirá en asamblea general ordinaria el día 5 del que rige á las 8 de la noche, en la cual además del despacho ordinario; deben tratarse asuntos de interés, por lo cual se interesa la asistencia de sus afiliados.

Palma 2 Abril de 1909.—P. A. del C. — El Secretario, Carlos Ginard.

EN EL CENTRO OBRERO

CONFERENCIAS

Todos los sábados á las 8 de la noche se dan conferencias en este Centro.

Todos los obreros deben asistir, con el exclusivo fin de adquirir los conocimientos que aún no poseen y además por serle aquellos de gran utilidad.

Federación de Sociedades Obreras de Baleares

Esta entidad convoca á sus asociados á la reunión general extraordinaria, para el próximo domingo día 4 del corriente á las 10 de la mañana para dar lectura y aprobar el proyecto de Reglamento de la organización á base múltiple.

Palma 2 de Abril de 1909.—P. A. del C. — El Secretario, Emilie Balaguer.

LA ESTRELLA REPUBLICANA

Es un prodigio la estrella que guía al republicano español.

Aburrido el partido republicano de la esterilidad á que le tenían reducido sus divisiones y personalismos tuvo la feliz inspiración allá en mil novecientos tres, de formar aquella Unión Republicana que debía traernos la República. Con objeto de darnos la noticia recorrieron toda España unos cuantos de sus apóstoles.

En Palma, en la plaza de toros, tuvimos la suerte de oír á los prohombres del partido, Blasco Ibañez y Alejandro Lerroux.

Estos señores, como quien anuncia una letra, auguraban el advenimiento de la *níña* á dos años fecha y tragándonos la bola los españoles llegamos á concebir las más bellas ilusiones.

Aquí presos del mayor entusiasmo y llevados por el trío Orell, Pou y Martí, la conquista del municipio fué cosa de comer pan con miel.

El día de las elecciones resultaba delicioso presenciar el espectáculo que con motivo del triunfo ofrecía el centro de la calle de Danús. Ca-

da noticia anunciando el triunfo de un candidato, era recibida con un contento y alegría más propia de niños que de hombres. Los socialistas presenciábamos con serenidad aquellas expansiones infantiles á que el pueblo se entregaba, creyendo inocente el que ya había alcanzado su felicidad; nosotros sabíamos que aquella efervescencia solo era espuma de cerveza que más tarde se traduciría en amargo desengaño, como así fué, puesto que de aquellas jornadas lo único que el pueblo logró fué servir de comparsa y poner en condición de escalar buen puesto á unos cuantos actores de la comedia republicano-palmesana. Porque sino ¿qué cuestiones ó asuntos de interés para el trabajador presentaron y resolvieron los que al Ayuntamiento fueron elegidos por voto popular, por ese pueblo á quien tenían la obligación de defender? en honor á la verdad hay que reconocer que cuanto se hizo se redujo á unos cuantos jaleos por si debíamos en las sesiones hablar en castellano ó en mallorquín.

Valencia en poco fué reducida á feudo de Blasco y Soriano y por pretender cada uno de dichos señores preponderar sobre sus vasallos, hacían que éstos todos los días fraternizaran á tiros convirtiendo en campo de sus azañas á la hermosa capital valenciana.

En Barcelona Lerroux se erigió Emperador del *Paralelo* ¡oh espectáculo grandioso el su que el César, cifiendo en sus sienes el glorioso ramo de laurel, asistía á un mitin! Al aparecer el héroe en escena, los estandartes y banderas eran echadas al vuelo, prorrumpíase en atronadores aplausos y miles de seres, al parecer racionales, embriagados por loco frenesí, aclamaban y vitoreaban con delirio á ese falso redentor. Mas ¡oh Providencial un hecho á venido á desenmascarar á Lerroux y á su diminuta cohorte de satélites; la huelga de «El Progreso» ha sido la piedra de toque que ha servido para probar la *falsedad* del precioso metal, vulgo filoxera, lerrouxista. Los obreros podemos estar agradecidos á esos revolucionarios *plimsuel* por el bien que han hecho presentándose al descubierto ante el pueblo español.

Una inmoralidad política, esa amalgama de la burguesía catalana, solidaridad, se nos ha tragado la República. A los republicanos catalanes les cabe la fortuna de haber hecho trizas al partido republicano.

Los españoles hemos sido víctimas de los explotadores de la República, después de habérsenos prometido que á estas horas ya estaríamos cansados de tenerla, precisamente ahora es cuando nos hallamos más lejos de ella.

Ya nuestra *única esperanza* la constituye eso del bloque á que tan solícito nos invita don Melquiades.

¡Oh la estrella que guía la nave republicana!

Arlote

ENSALADA FRESCA

¿Que os diré, pacientes lectores? Pues hace una hora que tengo la pluma en la mano y no sé que escribir; y es que una ensalada no es tan fácil de hacer como a primera vista parece, sobre todo en estos tiempos que no hay tomates ni pimientos tiernos, que una lechuga pequeña cuesta diez céntimos, NOVENTA medio litro de aceite y la sardina y el bacalao campea á la altura de las estrellas. ¿Y todo sabéis porqué, según la *Gaceta de Mallorca*?... Paraguas, señores...; pues la carestía de la vida tiene por causa, según el citado periódico, el no usarse los preceptos de la moral evangélica y las vanidades que quieren lucir las clases humildes.

¡...Olé, olé y olé, con los evangelismos gaceteros!

A propósito de cosas divinas: El *muy noble* y no sé cuantos títulos y sobre-nombres más, D. José Miralles, el pasado domingo explico una conferencia en el Círculo de Obreros castrados *d'el Call*, sobre el tema «La Sangre de San Jernar y lo sobre natural.»

El *sabio* ministro de Dios, comprendiendo sin duda que los que le escuchaban comulgan con ruedas de molino, y que por consiguiente son capaces de tragarse cualquier cosa, les soltó la siguiente paparruona: Que la sangre de aquel santo, que se guarda como reliquia en la Catedral de Nápoles, durante el año de sólida se convierte en líquida por espacio de nueve días en el mes de Mayo é igual tiempo en Septiembre, cuyo milagro *palpable* como no! demuestra la existencia del poder sobrenatural.

Y de los usos ilustres con sotana, también.

Otro rasgo sotanésco.

El 28 del mes pasado falleció un joven camarero de resultas de una pulmonía, y que vivía con una mujer sin ser casados.

Pues bien; avisados cuatro curas para acompañar al cadáver, (mediante el curlo y la peseta, por supuesto), se negaron á ello alegando la causa mencionada. Hay que advertir que el muerto estaba en gracia de Dios, pues antes de espirar le habían prodigado los Santos sacramentos á voluntad suya.

¡Caramba con esos curitas, y que escrupulosos se han vuelto!

No así sucedió cuando murió cierto político (de eterna memoria para los mallorquines) en casa de su mismísima amante, no obstante ser casado con otra y tener hijos.

¿Y cuando se presentan en las propias casas de los moribundos que no quieren confesar para convertirse, sin que nadie las haya mandado llamar?

¡Oh esa gente negra! ¡Hasta con las almas establecen categorías!

Un mosquito

ACTUALIDADES CIENTÍFICAS

EL ORIGEN DEL HOMBRE

(Continuación)

Esto que resulta evidente en el esqueleto, en los huesos, en los músculos y en los órganos internos, lo es también para el cerebro.

El lóbulo y canalón posterior y el pequeño hipocampo, tres partes del cerebro, tienen los caracteres de estructura cerebral comunes entre los hombres y los monos antropomorfos, y estos caracteres tan bien marcados constituyen las particularidades simias que más se distinguen en el organismo humano.

Esta misma comprobación puede hacerse con el tubo digestivo. El ciego es una porción del intestino grueso: el apéndice vermiforme—donde tiene su asiento la apendicitis—es un *cul de sac*; podemos compararlo a un dedo de guante adherido al intestino grueso.

Y resulta por demás curioso que el ciego del hombre y el de los monos antropomorfos estén provistos de un apéndice vermiforme idéntico, mientras que ninguno de los otros monos tienen nada semejante.

Durante la vida embrionaria, el intestino ciego del hombre presenta una notable extensión y se parece, según observa el profesor Soppay, al de los roedores; después se contrae en la mitad ó en sus dos tercios inferiores, de tal modo que su diámetro no es mayor que el de una pluma de escribir, y entonces presenta los caracteres de un órgano rudimentario. Este órgano constituye el apéndice *caecal*, y sólo existe en los hombres, en los orangutanes y en los gibones.

¿No es también significativo que los menstruos de la mujer los tenga asimismo la hembra del mono, con menor hinchamiento de los órganos, y que sea idéntico el parto é igual el modo de criar á los hijuelos?

El estudio comparado de la dentición del hombre y del mono aporta nuevos documentos á los hechos que demuestran el origen animal del hombre.

Este estudio demuestra igualmente que las diferencias son menos pronunciadas entre el hombre y los simios de raza superior que las que se pueden notar entre la dentición de éstos y la de todos los otros simios de razas inferiores.

La diferencia que existe entre los dientes de hombre, y los de los monos superiores sólo son de carácter secundario: forma y dimensión relativas, puntas salientes, etc. Los dientes están mucho más desarrollados en el mono superior que en el hombre; aquél tiene los caninos más largos y las raíces de los falsos molares más complejas.

Del mismo modo que el mono antropomorfo adulto, tiene también el hombre, primero, los dientes de leche, después, los permanentes; tiene como aquél treinta y dos dientes; su género es idéntico; la disposición general de la corona es enteramente igual é iguales también los molares del hombre y del chimpancé.

Por lo que toca á la dentición de los monos, la de los del Nuevo Mundo es diferente de la de los monos antropomorfos y de la del hombre. Tienen aquellos simios treinta y seis dientes y doce falsos molares en vez de ocho, y la forma y corona de los molares es distinta.

Los cincifalcos, que son los monos más parecidos á los antropomorfos, tienen, sin embargo, dientes en extremo diferentes.

La forma de los molares superiores y el largo de los caninos son notablemente diferentes entre el gorila y el babuino, y lo propio ocurre con los falsos molares de estas especies.

Ya hemos hecho notar que los monos inferio-

res tienen treinta y seis dientes, y en los negros de Australia y de Nueva Caledonia se han hallado ejemplares de individuos que poseen aquel número de dientes en lugar de treinta y dos que tienen el hombre y el antropomorfo.

Queda para el hombre lo que llamamos la muela del juicio. Es esta un rudimento que no tiene ninguna función útil que realizar y presenta en cambio muchos inconvenientes.

Las muelas del juicio eran de suma utilidad para nuestros remotos antepasados que necesitaban de los alimentos groseros, y esto nos conduce á tratar de los órganos rudimentarios.

Estos órganos conservados en estado rudimentario son una prueba elocuente del origen animal y simio del hombre. Este, en efecto, ha conservado rudimentos de órganos más desarrollados en las especies simias.

En el hombre han progresado quince órganos entre ellos: el cerebro; la nariz; los músculos de la laringe, que permiten el lenguaje articulado; el miembro inferior que se adapta á la posición vertical del cuerpo y á la marcha prolongada. La pelvis y sacro son más anchos; ciertos músculos de la frente más desarrollados, etc.

En el hombre diecisiete órganos aptos para prestar servicio están en decadencia; entre ellos el undécimo y duodécimo par de costillas, el ciego, los dedos de los pies, etc.

Pero el cuerpo humano cuenta ciento siete órganos rudimentarios que están fuera de uso. Citaremos entre ellos: el hueso coxis, resto de la cola; el décimo tercio par de costillas en el adulto; los músculos de las orejas; el apéndice, etc.

Estos rudimentos son vestigios de órganos semejantes, pero más desarrollados en nuestros lejános antepasados por la razón que les eran más útiles. Ahora constituyen datos de la evolución del cuerpo humano y de su origen animal.

Añadamos también un detalle importante para probar el origen animal y la evolución del hombre. Los trabajos embriológicos de M. Brachet, profesor de la Universidad de Bruselas, han demostrado que la mandíbula inferior del hombre no pertenece al esqueleto central y que es un arco branquial.

Por nuestra parte, podemos señalar la semejanza de parásitos de la especie humana y de los monos superiores, apoyándonos en los documentos paleontológicos (animales y vegetales ya extinguidos), aunque éstos son todavía algo imperfectos. Pasando al examen comparado del embrión del mono y del hombre, se puede hacer notar que el hombre es más parecido al feto del antropomorfo y á los pequeños simios que á los antropomorfos adultos.

Si existe una guía para investigar el parentesco de los organismos, esta guía es, sin duda alguna, la emeriología. La emeriología es la historia del desenvolvimiento del embrión en la matriz maternal, desde la fecundación hasta el nacimiento.

Embrión es el nombre que se dá al producto de la fecundación durante los tres primeros meses de gestación. Toma el de feto después del segundo trimestre.

Es una ley natural la de que el embrión reproduzca las formas anteriores de los progenitores.

El estudio comparado del embrión de los animales ha suministrado importantes documentos y, al aplicarlos al hombre y á los monos, ha probado su indiscutible parentesco, como también ha probado el parentesco del perro, con las focas, cuya placenta es idéntica. (La placenta es la masa carnosa situada al extremo del cordón umbilical por la que se transmite al feto la nutrición de la madre.)

Como la anatomía comparada, también la embriología ha demostrado que los hombres y los

monos superiores tienen antepasados comunes. En efecto, los embriones humanos y los simios ofrecen admirables semejanzas.

En los monos antropomorfos y en el hombre la placenta presenta el mismo tipo discoidal (en forma de disco plano); el cordón umbilical tiene la misma situación; los discos embrionarios tienen igual disposición é idéntica forma, hasta el punto que observando los más jóvenes apenas se pueden distinguir de los monos con cola. Con relación á las envolturas fetales los simios superiores están más cerca del hombre que de los monos inferiores.

En los estudios avanzados, la diferencia es mayor y los embriones humanos se parecen mucho más á los de los monos antropomorfos que á los monos inferiores.

Se ha comparado un feto de gibón con un feto humano de tres meses y medio; la semejanza es admirable.

(Concluirá)

Concepto de la honra

El falso y supersticioso concepto que de la honra tiene formado la opinión pública, y por tratarse de un caso de palpitante actualidad en Lluchmayor, me induce á exponer mi modesta opinión sobre asunto tan delicado á la vez que de difícil descripción para mí.

No obstante, como lo sucedido en este pueblo ha sido comentado por el vulgo á las mil maneras y en perjuicio de una desgraciada mujer, llegando al extremo de que dicha desgracia es el tema hoy de todas las conversaciones y de todas las burlas por parte del pueblo estúpido é ignorante, que llega hasta el punto de poner en ridículo el pudor, la dignidad y belleza del sexo femenino, por esto me decido, con mis escasas fuerzas, á defender á una pobre mujer que víctima de las iras populares está llorando á lágrima viva una falta de que ella no es culpable.

Es el caso que una pobre viuda, con tres ó cuatro hijos, desde que la muerte le arrebató su querido cónyuge, no diré si pasaba las de Calán, pero es muy posible que viviera en la más angustiosa miseria, situación de que se aprovechó cierto sujeto que se denomina Señor, debido á los privilegios que le concedió una Compañía explotadora, que por cierto van decayendo, hasta al punto final sus simpatías en Mallorca. Pues con objeto de satisfacer sus malas pasiones, dicho Señor frecuentaba diariamente la casa de la que, mediante el tiempo, había desear su víctima.

Con el tiempo sucedió lo que era de esperar: la víctima cayó presa bajo las garras de la fiera desalmada, la que ha hecho juguete de sus bestiales placeres á una infeliz mujer y madre de familia, engañada vilmente por los encantos de un amor jamás sentido ó dejándose seducir por las circunstancias de una vida rústica y miserable, quizás con el exclusivo objeto de dar pan á sus pequeños y sin tener en cuenta para nada su honra personal ni el sello del estigma que la gente imbécil había de colocar sobre su frente.

¿Quién que tenga sentimientos humanos no se sentirá compasivo y tolerante ante una mujer de esta manera caída, reclamando en cambio al que la hizo caer que es el verdadero delincuente y que quedó deshonrado desde el momento que quiso gozar de honras ajenas?

¿No os produce ira á vosotros, hombres sensatos, á escuchar tantísima barbaridad que se lanza contra esa desventurada viuda? ¿Y vosotros madres de familia, que tanto os habeis apresurado en repudiarla, no pensáis que vuestra carne puede ser codiciada y que el día de mañana estáis expuestas á pasar por la misma criba?

Y si tenéis hijas, ¿no teméis que de la misma manera sean devoradas por esos lobos carnívoros que se ceban contra todo lo débil?

¡Reflexionad todos, hombres y mujeres, viejos y jóvenes, sobre el caso que reflejo y vereis cuán equivocado tenéis el concepto de la honra! ¡Meditad sobre lo expuesto y comprendereis que el medio social en que vivimos está corrompido y que por consiguiente es muy difícil, casi milagroso, que podamos sustraernos á esa corrupción! Transformemos pues, ese medio. ¿Cómo? Estudiad Socialismo y hallareis la palanca.

Un esclavo del capital.

Lluchmayor 22 Marzo 1909.

Nota: Este artículo no apareció en el pasado número por exceso de original.

**COBARDE ATENTADO
CONTRA UN SOCIALISTA**

El día 13 del corriente, fué víctima de un cobarde atentado, por parte de un tal Luis González Méndez, nuestro corresponsario y redactor de «La Aurora Social», Teodomiro Menéndez.

Dirigiáse nuestro amigo al trabajo cuando de súbito y sin mediar palabra alguna, se vió acometido por el salvaje que anteriormente mencionamos.

Se ve que el individuo que hirió á Teodomiro, sirvió de instrumento á odios de la reacción, pues nuestro compañero ninguna cuestión había tenido con aquél.

Por fortuna las heridas no revisten gravedad, lo que celebramos.

Unimos nuestra protesta á la general indignación producida por tan bárbaro hecho, á la vez que deseamos el pronto restablecimiento del luchador socialista.

Obras son amores...

Cuando en alguna reunión de jóvenes, oigo discutir sobre el malestar que sufre la clase trabajadora, no puedo menos de prestar atención á lo que dicen, impulsado por el deseo de saber los argumentos que emplean para demostrar la necesidad de nuestro mejoramiento, y siempre consisten en criticar todo lo existente, queriendo así demostrar á sus oyentes, que entienden de política, y alardean de poseer voluntad suficiente para mejorar el estado actual del obrero.

Para convencer á los demás, hablan mal del gobierno conservador, ponen de manifiesto las equivocaciones de los liberales y echan pestes contra los frailes y curas, terminando por decir que es necesario no permitir por más tiempo tal estado de cosas en el cual es imposible vivir. Si os atreveis á preguntar á los que tal dicen, cómo impedir esto, os contestarán que ha de ser transformándolo todo, pero no dicen los medios de que han de valerse para hacer cambio tan radical.

Cualquiera pensará que los que así discurren en las conversaciones tenidas con sus amigos, deben ser socialistas, por el deseo que demuestran de mejorar al obrero, pero como suelen hablar mucho y obrar poco, resulta que muchos de ellos desconocen el Socialismo, y otros teniendo una vaga idea de él, discurren equivocadamente y sin querer es al Socialismo al que más combaten.

Peró deber de todos los que nos proclamamos de socialistas es enseñarles el camino por donde llegarán á ver cumplidas sus aspiraciones, demostrándoles claramente la tiranía que los patronos ejercen con los obreros de todos los oficios y principalmente con los mineros, á los cua-

les no les pagan puntualmente los jornales, habiendo minas que solo pagan mensualmente á los obreros para obligarles así á comprar en las cantinas que los mismos amos establecen por su cuenta, en donde además de vender los géneros caros, no son de los mejores, sufriendo los pobres mineros explotación en todos conceptos.

De diferente manera es la tiranía que sufren los obreros de las demás industrias, no tan pesada como la de los mineros, pero que no deja de ser una explotación inhumana é injusta.

Nosotros, los jóvenes socialistas que ya estamos convencidos de que la unión es fuerza, tenemos ancho campo donde poder propagar nuestras ideas, y si con los viejos no nos atrevemos á hablar de ellas, en cambio debemos hacerlo con los jóvenes esos que he dicho al principio.

Debemos emplear todos los argumentos que estén á nuestro alcance, para hacer comprender á esos individuos las injusticias de que somos víctimas, poniéndoles varios ejemplos para convencerles de la necesidad de unirse todos para ser respetados por los patronos, y que no es quejándonos y criticando la política como logramos nuestro bienestar; sino organizándonos debidamente en sociedades de resistencia é ingresando en la Juventud Socialista, entidad formada por elementos jóvenes que desean vayan á formar parte de ella todos los que no están conformes con el régimen actual y ansian llegue pronto el día que reine una verdadera fraternidad entre todos los hombres.

Un joven socialista.

ORIENTEMONOS

Ocorre en el movimiento de la clase obrera, y se hace preciso que desaparezca, ese fenómeno

— 97 —

Todos Rogelio ¡Sí! (Roja ha quedado enmedio)
 Pues vamos que nos espera el amor en todas sus manifestaciones y conmigo tu, Roja, amor y ensueño de toda la familia.

MATEO (Con entusiasmo) Pero quien es esta mujer extraña, de exótico nombre, de genial grandeza é influencia avasalladora que todo lo organiza, que todo lo inspira?

Justo Héroe Tiene V. razón: hay esa deuda pendiente con ustedes desde el día de la huelga en este taller, os prometimos deciros algún día el nombre de esta mujer y hoy debemos decirlo.

ALFONSO (Con cierto entusiasmo) Sí, sí, aunque vayamos al encierro perpétuo, aunque nos toque morir, decidnos antes que quiere decir el nombre de esa mujer que ha tenido el genio sublime para formar un nuevo mundo.

Justo Héroe ¡La República Social!

(Al decir esto la coge de una mano y Rogelio de otra, mostrándola al propio tiempo que luces de bengala iluminan la escena y el coro canta con la música del estribillo de la Internacional.)

Coro Cantemos los humanos un himno universal que es el nuevo mundo, República Social!

(TELON)

digno de tenerse en cuenta; y que urge por todos los medios haciendo para ello un esfuerzo, su inmediata rectificación.

El obrero debido á su falta de instrucción y al poco interés que demuestra tomar los asuntos económico-sociales, se agita á veces en la vida sin rumbo fijo alguno, y sin la certeza completa del camino que debe seguir, para llegar cuanto antes al logro de sus aspiraciones sociales.

Y esto obedece á que la mayor parte de la masa proletaria, aun no se ha dado cuenta de que muchas sociedades obreras no se ajustan á lo que concierne el estado económico de las mismas, sino que por el contrario, hay siempre en casi todas, individuos que, fingiendo combatir á los políticos burgueses de fuera, procuran hacer ellos su política dentro, logrando con ello apartar á la Sociedad del sentido obrero que es el único que debe tener.

Esto, podemos los obreros muy fácilmente evitarlo, haciendo lo posible por acudir á las juntas que en la sociedad se celebran, y velar por que allí solo se traten aquellos asuntos que sean puramente económicos y que afecten á la clase obrera, sin consentir que nadie, por listo que sea, se aproveche del estado local de la Sociedad, para acrecentar de una manera más ó menos oculta, sus intereses personales.

También la clase, proletaria, para combatir de una manera contundente el conglomerado de plutocracia reinante de que está compuesta actualmente la Sociedad, no tiene otro remedio que constituir un solo partido;—El partido Socialista obrero—con el fin de llevar en todos los actos de representación popular, á elementos nacidos de entre la masa proletaria, procurando que estos sientan y tengan un convencimiento sano del ideal que profesen.

Hace falta también; que el elemento proleta-

rio, se cuide de leer libros que le instruyan, haciéndole saber cuales son sus deberes y derechos; pues es una de las bases principales para llegar cuanto antes al progreso de la vida social humana.

Se hace imprescindible un movimiento grande, para lograr que la masa obrera despierte del letargo en que se halla.

Venga pues, pronto, una propaganda fuerte y desinteresada á favor del mejoramiento obrero; iniciése una era de efervescencia social, procurando trabajar todos con ardor, hasta conseguir que todos los obreros se presten bien de sus necesidades y del modo mejor de remediarlas.

Nosotros los obreros, somos los factores más principales en esta contienda, y si con nuestro esfuerzo ayudamos á los que de buena fe se pongan al frente de este movimiento, no tengais la menor duda de que llegaremos triunfantes al logro de nuestras santas aspiraciones.

P. Escribano.

Valencia, Marzo 1909.

SUSCRIPCIÓN

Para contribuir á la campaña de propaganda socialista acordada por el último Congreso de nuestro Partido.

Suma anterior, 7'25 pesetas

Guillermo Nicolau, 0'25. — Carlos Ginard, 0'10.—Rafael Soler, 0'10.—L. Bisbal, 0'10.

Suma total, 7'80 pesetas

INGRESOS EN EL PARTIDO

Se ha dado de alta en el Partido Socialista la Agrupación poco ha constituida en Villamarchante (Valencia).

En ella ha ingresado el significado republicano de aquella localidad Andrés Liñeira, que venia figurando en la Union Republicana, y en la cual, como es consiguiente, se ha dado de baja.

LA IGUALDAD

Sociedad de constructores de calzado

Esta entidad celebrara reunion ordinaria el próximo domingo dia 4 del corriente á las 12 de la mañana, para la aprobacion de cuentas y demás asuntos reglamentarios.

Lo hacemos público para conocimiento de los asociados.

NOTA

Hemos recibido algunos artículos que por no ser de extrema oportunidad y tener exceso de original, las aplazamos para publicarlos en el número próximo.

La insuficiencia de las leyes de protección vigentes se manifiesta á nuestros ojos con el despido de los obreros del taller á los cuarenta y cinco años, suvejecidos por el exceso de trabajo antes de la edad y obligados á implorar la caridad pública. Obligado á trabajar en edad demasiado temprana su crecimiento fué interrumpido y su organismo quedó impotente, siendo al fin reemplazado en el trabajo por niños que á falta de otros medios de vida, y que impulsados por la miseria son destinados á idéntico fin.

PALMA DE MALLORCA

IMPRESA DE F. SOLER—SOLEDAD 27